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被玩坏的心愿卡公益活动

官员财产公开需要制度引领
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! ! ! !交通拥堵!空气污染!面对这些

与汽车有关的城市病! 国内已有多

个城市采取包括"限外#在内的限行

措施$ 对于限行措施!赞同者%反对

者都有$ !月 "日!深圳交警向 !#!

辆违反&限外令#的外地牌照车辆开

出罚单!再次引发讨论$

实际上!一样是反对!理由也未

必相同'''有人认为限行并不能真

正缓解拥堵等问题( 有人认为限行

措施可行! 但一些地方在程序上存

在瑕疵( 有人则认为限行措施本身

就侵犯了公民的权利!比如路权$

什么是&路权#)广义上说!应该

是指人们使用道路的权利! 包括行

人%非机动车%机动车$ 由于限行措

施的主要对象是小汽车!如果把&限

行#和&路权#放在一起!就是说小汽

车的行驶权利受到了限制$

可以达成共识的是!城市道路

是公共资源! 其增长受到公共财政

和土地资源的限制! 不可能满足所

有需求$当需求超过供给%供给增长

有限时!抑制需求就成为一个选项!

其中就包括对道路通行权利进行重

新配置甚至限制$ 在道路资源有限

的城市! 权利配置方式应该向那些

有利于提高道路使用率的交通方式

倾斜!比如公共交通(小汽车平均占

有的道路资源远远超过行人% 非机

动车和公共交通工具! 在必要时受

到限制!是情理之中的$

所谓&路权#!因为关系到公共资

源的分享方式! 并不是 &不可侵犯#

的$如果人人都只强调&权利#而不接

受任何限制! 那么造成交通拥堵%空

气质量恶化!损失的就不只是自己的

权益!更是侵犯了他人的权益$

当然!限行措施虽有其合理性!

但不代表地方政府就可以&任性#推

行$ 首先!限行是否必要!需要认真

研判$如果在城市规划%交通基础设

施% 交通管理手段等方面没有优化

升级! 仅指望限行措施的 &立竿见

影#!很难真正解决拥堵问题$

其次!限行能否达到预期效果!

需要有长远和综合考量的眼光$ 比

如针对某一车型的限行措施! 可能

使需求转移! 导致替代车型的销量

增长! 结果并没有成功抑制总体需

求$ 又如&限外#!据新华社报道!区

域交通中心城市&限外#!很可能造

成区域交通梗阻!影响区域发展$

第三!限行在程序上有没有瑕

疵! 不能含糊过去$ 现在的限行措

施! 往往是政府部门一声令下就迅

即执行!公众只能接受!这实际上是

无视公众的知情权和参与权$ 即便

限行有必要! 也要考虑并尽可能减

少小汽车拥有者的损失! 并在推行

之前得到公众的认可$ 不能重管理

而轻服务! 而要把公众看作推行行

政措施的合作者而非干扰者$此外!

推行限行措施要注重公平! 不能只

限私家车而不限公务车$

总之!限行措施是一个&迫不得

已#的办法$车辆通行要遵守规则!不

能&想跑就跑#!推行限行措施也应谨

而慎之%通盘考虑!不能&想限就限#$

! ! ! !假设你是高三教师!校领导以业

务练兵为由!要求你和学生坐在一间

教室里参加模拟考!你作何反应) 前

不久! 徐州一所中学 $%岁以下高三

教师就遇到了这个问题$有些老师觉

得&伤自尊了#!交白卷抗议!还有人

因此受到停课处分$

校领导出此规定! 实在不聪明$

业务练兵的方式很多!却选了性价比

这么低的'''既会引起老师反感!又

不能真正体现教学水平!瞎折腾$ 部

分老师也不冷静!端着&师道尊严#的

架子不肯放!可交白卷无异于让自己

的权威和面子&雪上加霜#$

按理说! 老师不应该怕考试!都

是身经百战考过来的$考分输给部分

学生!也很正常!想当年!报考师范的

他们!在班里也不一定是领头羊$

考不过学生! 照样能当好老师$

穆里尼奥屡创足坛神话! 只是专业

翻译出身(刘翔恩师孙海平!又拿过

几块跨栏金牌)道理很简单!偏有人

不明白!想出练兵的馊主意$兵没练

好!气倒练出不少$

对中青年教师的类似要求! 上海

一些中学也有!区别在于*改闭卷考为

家庭作业!老师可带回家做题!考分不

纳入评价体系!更容易让人接受$

为啥设年龄线!不对所有教师一

视同仁) 因为年轻人缺经验!更需锻

炼!同时可塑性强!更有潜力$老教师

的水平基本定型!且经过了多届学生

的实践检验$ 区别对待!对老同志既

是信任!也是照顾$

判断一个好老师!靠师生同考不

行$ 老师考得好!不等于教得好(学

生考得好! 却可以在一定程度上反

映老师的水平$ 因为看似简单粗暴

的考分背后!涉及教师的很多素质!

比如亲和力!能激发学习兴趣(表达

能力!能讲透思路%说清方法(沟通

能力!能了解学生心理!和他们打成

一片++至于考试能力!只是教师综

合素质中的一小块拼图$

老师好不好! 应当由学生说了

算$ 怎么说) 一看学生的客观成绩!

二参考学生对老师的主观评价$ 事

实上!受学生欢迎的老师!往往也更

善于提高学生成绩$ 何必师生同考!

多此一举$

! ! ! !移动互联网为公益活动提供了

便利!年关将近!有一些群体总会在

这个节点进入人们的视线!成为公益

关怀的对象$ 比如环卫工人!有人最

近在互联网上发起环卫工心愿卡活

动!环卫工举着写有&年轻人!少放点

鞭炮,让我老伴早回家过年,谢谢体

谅,-字样的心愿卡!倡议大家少放鞭

炮$ 这一活动很快以"少放鞭炮早回

家#为话题在朋友圈和微博走红!不

少明星%大 &都表示支持!不过!很

快也出现争议!一些网友发起各种版

本的"早回家过年-话题$ 在一张"鞭

炮大爷-的图片中!卖鞭炮的大爷也

举着心愿卡*"请大家多买点可怜老

人卖的鞭炮!让他有钱不会被儿女抛

弃$ -也有网友倡议"少看春晚!让主

持人早点回家过年-!原本颇具公益

意味的活动很快就被玩坏了$

网友对这样一个活动的娱乐化

态度!在一定程度上解构了活动本身

的价值$与此相关的严肃讨论也出现

分歧!新京报刊登了两种近乎对立的

观点!焦点在于活动本身是否有道德

施压的成分!一种观点认为!这种鸡

汤式的劝善只是煽情而非说理!结果

"激发人心怜悯! 能将问题导向道德

化求解!却未必能解决问题-(与此对

应的一种观点则认为!这只是一种温

馨提示式的提醒!动辄将正常的道德

感召说成"绑架-!是道德虚无主义作

祟!至于这种方式则值得商榷!活动本

身"是对文明呼吁的选项之一!也许并

非最完美的表达$ -新闻学学者则关注

这一活动的炒作成分! 关注它是不是

一个新闻策划!中山大学校区传播与

设计学院讲师%中山大学公益慈善研

究院执行院长周如南认为*"如果剔

除所有新闻恶意! 那么是可以理解

的!因为作为一个个体事件!它传达出

的一种价值! 即人们对于弱者的同情

和关怀!这个是值得肯定的$ -

从公益实现的角度看! 纯粹对

个体关怀难以促成普遍的自觉行

动!理性的人反复提醒!环卫工可以

不可以早回家过年! 与放不放鞭炮

没有任何关系$ 但试图凭借怜悯弱

者来以情动人$ 这就是很多网络公

益活动的共性!实践证明!它的传播

范围与说服效果显然比纯粹说理更

广$ 网络公益活动更多依靠情感动

员!这既是它们成功的关键!也是理

性人嗤之以鼻的原因$ 不同的角度

会导致截然相反的评价! 焦点在于

公益行动到底要起到何种效果!是

给关怀对象以实质的利益! 还是仅

仅吸引人!承担观念启蒙的角色$网

络公益经常被斥为炒作! 因为很多

时候公益行动广泛传播以后! 关怀

对象被忽视! 组织者倒是逐渐为人

所知!公益活动成为他们的代表作$

这决定了活动的营销特质! 久而久

之行动形象就偏向负面$ 网络公益

也要讲究规范$ 尤其要立足扎实的

线下行动$理想的状况应该是双赢$

公益人和关怀对象都有所得$

! ! ! ! '月 (日!范志毅的老克勒明

星队搞年会! 席开五桌$ 我去得

晚!范志毅特地在身边留出座位$

见了面! 他就来了一个大大的拥

抱! 随后悄悄地说*"我又要回申

花了$ 明天签约!周四去基地$ -

我由衷地感到高兴$ 这么多

年了!范志毅终于重回申花$ 那

一天!范志毅的女儿范斯晶也来

了$ 我这个叔叔看了!不敢相认!

妞妞出落成大姑娘了$ 是啊!时

间过得真快++

())"年!范志毅叱咤风云!成

为上海滩的头号体育偶像 "范大

将军-时!我还在备战高考$ 刚入

行时!在老师的带领下!采访范志

毅! 印象最深的是范妈妈说*"这

个孩子!口袋里有 "角!还要问我

讨 !分$ 问他为什么!他说有 *个

小朋友!小馄饨 (角 +一碗++-

!,%!年世界杯!采访最多的

就是范志毅$ 约好时间!他在宾

馆大堂咖啡吧一坐!时不时招呼

进出的熟人$ 咖啡经常从两个人

喝到七八个人!最后范志毅大手

一挥*买单,

在英国踢球!范志毅的家成

了宾馆$来来往往!熟人不断$我

去看他!范志毅开车到火车站来

接!给我演示那时还很少见的车

载 -./$ 在家中!他亲自下厨!做

饭烧菜$ 洗青菜时!范志毅突然

说*"这里除了踢球!都不习惯$这

个青菜要 "镑一斤++-

退役后!范志毅做过许多事

情$ 但坦率地说!都没有当年风

光$ 范志毅绝非完人!不过!在他

出现打人等负面新闻时! 我至少

不像别人一样!上纲上线!一通臭

骂$因为我很清楚!范志毅是一个

很单纯甚至有些天真的人$ 当周

边环境适合的时候! 他就横空出

世!成为城市英雄$但随着年龄大

了!周边环境又改变时!范志毅就

不适应了++

如今!申花把范志毅重新请

回去!这个举动很得人心$这么多

年了!许多人写过.小范成熟了/

或.阿毅成熟了/这样的文章!我

想!其实范志毅并没有变$他这样

的脾气!这样的血性!只有在足球

场上!才能焕发自我$

范志毅!加油,

日前卸任广州市政协副秘书

长的范松青在接受媒体采访时表

示!他 0,(+年率先公开财产之后!

一些本来很亲密友好的同事慢慢

对他敬而远之!甚至盯梢防范$ 妻

子女儿等家里人也经常埋怨他!让

他感到&有形无形的压力-$

这种&廉政从我做起-的态度和

做法应该得到赞誉$然而!这名官员

在现实生活中遭遇的却是冷遇和疏

远$可见!十八大以来不断加强的反

腐败工作虽然取得了巨大成果!但

一些地方% 一些部门的反腐倡廉整

体氛围!仍然不能过分乐观$

推行官员财产公开是反腐败的

利器!也是反腐败从治标到治本的重

要制度安排$在没有制度安排的情况

下!主动公开财产者容易成为&另类

的少数派-$ 面对这样的&少数派-!人

们的心理和反应往往复杂微妙$

好制度使坏人不能办坏事!更能

使好人理直气壮地站在进步的立场

上!更有效果地多做好事$ 在官员公

开财产的意愿和公开财产的行动之

间!就是需要制度建设发挥作用的地

带$ 财产公开说起来简单!只是轻飘

飘一句话!但真正的实施!却涉及到

一系列的制度建设和法治建设$

十八大以来的反腐败斗争取

得了巨大成果!也极大鼓舞了人民

群众的必胜信心!扭转了社会心态

对于反腐形势的认知和预期$顺势

而为推进包括财产公开在内的反

腐倡廉制度建设!不但能巩固目前

已经取得的阶段性成果!还能为进

一步扩大战果!直至最终取得反腐

败斗争的压倒性胜利!提供坚实的

制度和组织保障$（封寿炎 刊今日
解放日报 本报有删节）
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